

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO
DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Año I

San José, miércoles 25 de diciembre de 1901

Número 69



Almacén y Tienda de Novedades

— CALLE Y AVENIDA CENTRAL —

Al Siglo Nuevo

A. HERRERO & Co.

No hay quien compita con nosotros en la calidad y baratura del surtido de mercaderías que en todos los ramos ofrecemos á nuestra clientela.

NUESTRO LEMA ES

IMPORTACION DIRECTA

“Lo bueno y lo barato”

RENOVACION MENSUAL

ESTABLECIMIENTO
—DE—
ULTIMAS NOVEDADES

Almacén de Romero Hermanos

ESQUINA NOROESTE
AVENIDA Y CALLE
CENTRALES

Es este uno de los principales establecimientos, notable ya por la renovación de surtidos de primera calidad y por sus efectos de fantasía y buen gusto. Especialidad en calzados de última moda. Los más exigentes salen complacidos de ese almacén, en donde hay efectos para todos los caprichos.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central N., casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M. A. 3 P. M.

Los clientes que residen cerca de la “Nueva Botica de San José,” de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte Frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

SANTA ANA AGUA MINERAL NATURAL DE LA FUENTE DE SANTA ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

SANTA ANA es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

La “Compañía Aguas Minerales de Costa Rica”

JORGE RICHIMOND,
GERENTE.

GABINETE DENTAL ELECTRICO

Unico en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. 10 a m.
y de 12 m. á 3 p m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

FABRICA DE CALZADO

EL ACORAZADO

BERTHEAU Y CA

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de *El Acorazado* en el Fuerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio.

Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison

Jefe del Partido Republicano DE COSTA RICA

Licenciado don
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

DIRECTORES

Victor Fernández S.

Rogelio Fernández S.

ADMINISTRADOR

Miguel A. Tapia

San José, miércoles 25 de diciembre de 1901

En campaña

Por todas partes, aun en los lugares más apartados del país, han sentido nuestros adversarios el empuje del Partido Republicano que, sin recursos pecuniarios, sin tiempo para organizarse convenientemente y teniendo en contra los elementos oficiales, se lanzó á la lucha eleccionaria no contando con más auxilio que el de la razón, ni con más arma que la del Derecho.

En esa lucha desigual, en combare contra un enemigo que nos disparaba desde los murallones del Poder, hemos probado ya lo que vale el entusiasmo por una causa justa, y lo que puede el carácter de los buenos templado en las fraguas de los principios democráticos.

Pasando altivos sobre las escabrosidades de la intriga, salvando los obstáculos que la deslealtad de nuestros contrarios colocara en nuestro camino, continuamos impertérritos nuestra marcha por el sendero del republicanismo, regando por donde quiera la simiente de los sanos principios y llevando la fé á las almas nobles, pero dormidas sobre la paja del desaliento ó de la decepción.

En unas pocas semanas nuestra insignia gloriosa recorrió el país de uno al otro confín, y en las urnas del sufragio hemos librado nuestra noble batalla por los fueros públicos y el decoro nacional.

El resultado de la lucha no nos ha sorprendido: bien sabíamos que en manos de nuestros apa-

sionados enemigos teníamos que depositar nuestros votos; bien sabíamos que la voluntad popular había de pasar antes por las de nuestros contrarios; pero fuimos al campo del Derecho, no como ilusos, no como inexpertos, sino como ciudadanos que queríamos poner de manifiesto el sentimiento general y probar en la lucha la sinceridad de aquellos que, ha poco, fueron nuestros hermanos y en cuyo asocio combatimos contra los actos del civilismo, y exhibirlos al criterio público.

Si las elecciones se hubieran verificado con equidad; si las autoridades se hubieran circunscrito á guardar el orden y no á servir los intereses del esquivelismo; si las Mesas hubieran sido integradas con elementos de nuestro Partido, otro hubiera sido el resultado de la votación, como es otro el sentimiento de los costarricenses que en el 89 rechazaron casi unánimes al señor Esquivel.

No pueden estar orgullosos los nacionalistas de su triunfo; triunfos así no se cantan, se mencionan en voz baja.

Pero habrán triunfado? Esperemos el desarrollo de los acontecimientos.

La victoria esquivelista tiene puntos suspensivos.....

Nosotros estamos en nuestro campamento, y nuestra bandera flamea en la cumbre de nuestros principios.

Esperemos.

Excelsior

Venid á mí todos los que estáis trabajados y cansados que yo os haré descansar.

JESUCRISTO.

No podemos olvidar los felices recuerdos de nuestra infancia.

No había antes la costumbre de regalarles juguetes á los chicos, pero sí había la costumbre, bastante generalizada, de los *portales*.

Qué noches más felices! Con qué sorpresa veíamos los preparativos y extasiados nos quedábamos

al ver los paisajes que surgían entre tanto cachivache.

Ya pasó para nosotros esa edad feliz, y su recuerdo está mezclado de gozo y de pena, porque quisiéramos volver á aquel tiempo dichoso, desandar este camino tan lleno de abrojos que hemos atravesado, y de gozo nos llena ese recuerdo porque nos dejó caracteres que han llegado á ser indelebles.

El que nació en un pesebre, el que fué llamado Rey y tuvo en sus manos como cetro una caña, y en sus sienas una corona de espinas, el que murió, como los facinerosos de su tiempo, en el Monte de las Calaveras, y clavado en una cruz, Ese, cambió la faz de la civilización, le imprimió á la Humanidad caracteres que, si después de veinte siglos no han sido completos, pues hoy tenemos mucho de parecido con lo de aquellos tiempos, no por eso nuestra fe flaquea.

Atraviesa hoy el mundo por una crisis cuyo término quizá no esté lejano, el progreso no es una ilusión, y el incesante trabajo de los hombres de buena voluntad no es estéril.

Poco á poco irán desapareciendo los privilegios, y aunque otros nuevos aparezcan también cada vez se irá haciendo mayor la luz.

El Evangelio, así lo creemos, será la carta que guíe á los pueblos en la nueva ruta emprendida con el socialismo.

Acabamos de pasar una lucha que podría entibiar nuestro entusiasmo, pues no hemos venido tras una quimera, hemos dado un paso adelante en el progreso de nuestra patria porque hemos demostrado que tenemos ideales cuya realización no depende de un momentáneo triunfo.

Nos lanzamos á una lucha sin ver para atrás, sin contarnos, con entera convicción.

Así comenzó la gran revolución cristiana, eran débiles y humildes sus próceres, pero el *sermón de la montaña* ha sido el bálsamo que ha confortado á los luchadores.

Hemos trabajado y trabajare-

mos por la libertad y la justicia y seguros estamos de contar para nuestra labor con los hombres de buena voluntad.

¡Qué adversarios!

Jamás imaginamos que los grandes republicanos del 97, los que vociferaban contra el Poder, aquellos que nos inculcaban á nosotros el odio á todo lo que tiende á matar la libertad; aquellos, nuestros jefes, que nos enseñaron los principios de republicanismo que sustentamos hoy, se transforman en sicarios de ese mismo Poder y trataron de llevar al solio á un hombre inconstitucional desde la cuna, pasando para ello sobre la libertad de sufragio y sobre la Constitución.

Tristeza profunda es la que nos sobrecoge cuando, al pasear la vista sobre esas cabezas, llamadas lumbreras de la Patria y sobre esa juventud que se eleva, descubrimos una falsedad tan grande de opiniones, una falta de rectitud inmensa y un odio á todo aquello que lleve sobre la frente el sello de los principios republicanos. ¡Ah! con qué facilidad echan á un lado esos principios! ¡cómo se transforman de la manera más rápida en admiradores del Poder que combatieron, que quisieron destrozarse!

Y luego, salid, señores transaccionistas con que lo más florido del país os pertenece! ¡No teméis que esos floridos se os transformen de nuevo? El Partido Republicano posee lo más sano de los costarricenses, los que siempre se han distinguido por su amor á las ideas republicanas, los que han permanecido enteros, leales y firmes, siempre reclamando sus derechos. Esa gente intrépida es lo que compone nuestra vanguardia.

Hoy existe un Partido organizado en Costa Rica, Partido que atravesará los cuatro años del período venidero, con su Jefe á la cabeza, para lanzar de nuevo el grito de combate.

Ayer no más éramos un puñado de "idealistas"; hoy somos un ejército respetable, cuyos soldados han librado ya una batalla con el enemigo en las urnas electorales, teniendo ocasión de conocer su poca sinceridad, su poco amor á las leyes y sus tendencias á reinar por medio de la fuerza.

¿Qué esperanzas da de buen gobierno quien estropea la libertad de sufragio, quien opone trabas á la buena marcha de las elecciones? El Gobierno del señor Esquivel estará viciado desde su base, porque hasta su candidatura lleva el sello de la más profunda inconstitucionalidad. Se han desgarrado varios artículos de la Constitución; se ha burlado la ley eleccionaria; se han roto todos los vínculos que unen al candidato con el pueblo.

Está de Dios y de don Rafael que no tengamos nunca un gobierno legítimo en Costa Rica, como si la felicidad y grandeza de las naciones no dependieran de la integridad de sus leyes y de la voluntad de su pueblo. ¿Es que los costarricenses hemos de estar sujetos siempre á la soberana voluntad de un gobernante? ¿Es que Costa Rica no puede tener un gobierno propio, elegido por su pueblo y apoyado por él? ¿Es que las leyes son apenas una fórmula, una apariencia, un fantasma para engañar al pueblo, un espejismo hermoso tras el que ilusos caminamos sin llegar á ver la realidad?

Pero todavía falta tiempo; todavía faltan otras elecciones, es decir, todavía falta la farsa más sangrienta ó la legalidad más palpable. ¿Debemos esperar el triunfo de la razón?

¡Siempre esperar! ¡Esperar es el destino de los pueblos que no tienen más de libres que el nombre! ¡Esperar y confiar es la frase que siempre repetimos! ¿Debemos esperar aún? El tiempo hablará.

Qué divertido

Empeño grande se toman los esquivelistas para demostrar *urbi et orbi* que la transacción no se ha roto, que entre esquivelistas y civilistas existe la más admirable armonía y fraternidad.

Pero, apesar de todo lo que ellos dicen, si hay armonía entre los elementos que componen el nacionalismo, esa armonía será de las que no pueden durar mucho tiempo ni de las que dan resultados benéficos, porque nosotros creemos ahora lo mismo que decía Juan B. Quirós cuando era antesquivelista el año 89: "donde las influencias del poder domi-

nan y no los principios y la ley, no puede resultar nada benéfico y estable."

La transacción entra en esta frase.

Y volvemos á decir que ellos se toman grande empeño en aparentar unión, armonía y fraternidad en el nacionalismo cuando en realidad lo que hay es odio, ambición, des...medida y des...atentada furia para insultar á la fracción que llaman *disidente* aquellos á quienes debiéramos llamar traidores y que si así no lo hacemos es para evitar motivos que agrien nuestra situación política.

No querrán admitir que el *monotón irrespetuoso* les deba dar lecciones de urbanidad política.

Que la transacción está llena de remiendos lo pueden ver hasta los ciegos, perdonándonos la frase. ¿Qué significan si no los civilistas rebeldes?

A alguno de ellos lo hemos visto poner de oro y azul al candidato de la transacción: todavía nos dura la sorpresa.

Y si se pudieran publicar todas las frasecitas que *sotto voce* usan los nacionalistas, hasta los fantoches se reirían de la transacción.

Un miembro importante de la *Liga de Obreros*, nos decía candorosamente; "garantizennos que Iglesias suelta el poder y estaremos con ustedes (los disidentes)".

Bien escogida estuvo la divisa blanca por esos señores que no comprenden que puede haber algo peor que el continuismo del señor Iglesias.

Y no sólo por los civilistas rebeldes se ha roto la transacción. Los esquivelistas también la rompieron cuando al organizar la directiva central resultó empate entre Tobías Zúñiga y Víctor Orozco.

La suerte decidió que el Presidente fuera Orozco, y entonces los esquivelistas se rebelaron hasta que, probablemente de orden superior, se arregló el asunto y Orozco renunció, Juan B. Quirós le sustituyó, renunciando el puesto que tenía en la Directiva General.

Esos y otros muchos detalles nos hacen creer que no son sentimientos nobles el alma del nacionalismo, y que, más ó menos pronto, ese Partido dará sus frutos.

Los triunfos de "El Día"

Cada día se pone más turbio "El Día."

Con una pasmosa impavidez dice que no sólo es increíble, sino admirable, el ejemplo de cordura, de serenidad y de patriotismo, que el pueblo de Costa Rica ha presentado al mundo civilizado al aceptar, casi por unanimidad, la generosa evolución política.....

Decimos que en realidad es pasmo-

sa la cordura, la serenidad y el patriotismo de este pueblo que ha contemplado unas elecciones en que muchísimos han visto burlados sus derechos sin que hayamos tenido un motin.

Cómo se pagan estos políticos de sus triunfos, cuando sus contendientes no contaban con muchas personas a vezadas, siquiera á las luchas políticas normales, mucho menos en esta que nos quitó varios días preciosos por el estupor causado viendo á los que se decían nuestros jefes abandonar nuestros campamentos para unir sus fuerzas con el enemigo.

Lo que sí es admirable es que contando con elementos con los que han contado los nacionalistas les hayamos ganado varias plazas, fuera de alguna como Santo Domingo donde no encontraron una rama donde agarrarse. Deben estar admirados de esta lucha por los millares de pesos que les habrá costado la chanza de este montón irrespetuoso.

Aduladores de ayer, nos dicen, y seguramente los triunfos los tienen delirando porque también dicen que atacamos violentamente, con iracundia feroza... ¿á quién, criaturitas, si hemos estado atariadísimos para defendernos de tantos zánganos que se han metido en la colmena?

Los apóstoles de *pacotilla*, como nos llaman, estamos muy tranquilos.

Ante los grandes intereses que se han jugado y se juegan aun, hemos tenido bastante fortaleza de ánimo para acallar y olvidar antiguas ofensas. El sacrificio que la Patria exige es muy grande; pero está consumado.

Falsificadores de la opinión pública nos llaman vosotros, en un órgano de la prensa, que volará por muchas partes, que entrará en muchos rincones, y esa frase le sonará como el estridente grito de la lechaza á todos los que tuvieron ocasión de apreciar la parcialidad con que procedieron la mayor parte de los tribunales electorales.

Si tan seguros estáis, vosotros, los mentores ilustres del pueblo, ¿por qué hacéis tantos aspavientos?

El inmenso, el formidable Partido Nacional ha triunfado "con honor" y quedará, terminada esta campaña, con la disidente impotencia, organizado, etc. Eso dice el colega de *El Día*.

Si el tal Partido es inmenso y formidable y si seguirá ó no organizado, el tiempo lo dirá.

Algo deben sentir esas gentes, que, contando con una mayoría tan lujosa, no disimulan su inquietud.

Para verdades, el tiempo; ya lo que fuere sonará. Mientras tanto esperamos que la bulla de las charangas pase, vuelva la reflexión á muchos que momentáneamente se han extraviado, lamentando siempre que el origen del nuevo gobierno lleve manchas que alejen la confianza con que todo gobernante debe contar para el más benéfico manejo de los negocios públicos.

Gacetillas

De Santo Domingo

nos dicen que el policía D. Daniel Esquivel V., procedió con rectitud que lo hace acreedor á la estimación de sus compatriotas, y

prefirió retirarse de su destino en obsequio de sus opiniones políticas.

Nos hace gracia

la correspondencia que de Cartago le dirige á *El Día* un *Chulo*.

No se compadecen los detalles que dan del Carmen de Cartago con el tono lisonjero con que hablan del señor Iglesias en los anteriores artículos.

Parécenos que el director de *El Día* no coloca bien los cilindros de su organito.

Nos permitimos llamarle la atención.

El Partido Fernandista

(ó Republicano) á pesar de su derrota, permanecerá á la sombra benéfica del futuro Gobierno.

Esto dice Lorenzo de Gontrán, no sabemos á cuenta de qué.

¿Pensarán estos señores que con decir esto nos hacen una concesión?

Cuidado que si el futuro Gobierno esquivelista va á ser como el de los *cien días* quedamos avisados.

La verdad es que moro viejo es mal cristiano y por más que nos ofrezcan lo que no estamos pidiendo, no nos tranquiliza el porvenir de nuestra patria bajo los auspicios de un círculo que tan malos recuerdos nos dejó el 89.

Dispuestos estamos,

dice Goltrán, á tratar con benevolencia á los vencidos, q' nuestra actitud sería, de otro modo vituperable.

Pues, este señor no ha visto el artículo *Nacionalismo* publicado en el número anterior, artículo que nos provoca á...risa

Venirnos con amenazas, ahora que aún no tienen la sartén por el mango, es prematuro. Espérense al día de la Ascensión.

En otro lugar del mismo número de *El Día* dicen:

"El Fernandismo ha sido rechazado casi unánimemente por el pueblo honrado de Costa Rica; el personalismo no pudo imponerse."

Y luego dicen que somos nosotros los que ofendemos, y quieren que apaguemos nuestras baterías, etc.

No sabemos

de dónde ha salido el rumor de que hoy miércoles habrá una ovación del Partido Republicano.

La Directiva no ha dado ningún acuerdo sobre este asunto.

La Dirección

de EL DERECHO ha autorizado á los señores don Emilio Solís R. y don Gonzalo Quirós para hacer efectivas las cuentas atrasadas hasta el 15 del presente diciembre, de este periódico. Todas esas cuentas llevan la firma de nuestro ex-Administrador Sr. Quirós.

COMPañÍA DE MECANÓGRAFOS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por MÁQUINA, testimonios, copias simples asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, Claridad y Precios módicos!

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes á cualquiera hora en:

La 9ª Avenida. Este, nº 30, en el apartado nº 70 y en la oficina del Sr. Lic. D. Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.—San José de Costa Rica.

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

Calle 20 Norte, No. 135

DESPACHO { De 8 á 11 a. m. y
 " 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los Doctores

Rojas y Soto

frente á la Imprenta Nacional.

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería Todo fresco y de calidad inmejorable.

HERRERO HERMANOS

SOSTIENEN CON ORGULLO

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el artículo de nuestra particular atención.

Calle Central

JUGUETES

para Noche Buena

JUGUETES

para Noche Buena

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

El de más circulación en el país,

cobra precios moderados por anuncios.

OFICINA: en el mismo local que ocupa el Club Republicano, 50 varas de la esquina Noroeste del Parque Central.

"DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á tales argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Académias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de los ingredientes y de la perfección del conjunto. Tómese la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta representando al hombre con el bacalao á cuestas. Todo frasco que carezca de esta etiqueta es falsificado ó imitado. La legítima



Emulsión de Scott

de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y yodo es el remedio más adecuado para curar la Tísis, Anemia, Exenuación, Clorosis, Raquitismo, Emaciación Crónica, Anorexia, Bronquitis, Tosas, Catarros y todas las enfermedades en que haya Debilidad y falta de Carnes y Fuerzas. Esta medicina cura alimentando, devolviendo las fuerzas perdidas—creando salud! Para los débiles la Emulsión de Scott es una Providencia. Tan segura como permanente, es siempre digna de confianza. Procúrese en todas las Boticas.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

A los Republicanos
El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el Dr. Uribe, se vende á un colón la botella en
La Bicicleta

Librería y Papelería de Padrón y Pujol

¡¡ SERPENTINAS !!

ACABA DE LLEGAR EL

Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1902

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRACTICA

Precio \$ 1-00 el ejemplar

Obras de autores célebres

á 40 céntimos el ejemplar

- El Titiritero de la virge, por Anatolio France
- Dos queridas, por Alfredo de Musset
- Misterios del amor, por Enrique Sienkiewicz
- Amores adúlteros, por Daudet, Maupassant, Coppée
- Dos aventuras, por el Conde León Tolstoy
- Misericordias de la vida conyugal, por H. Balzac
- Los pecados de la juventud, por E. Souvestre
- La señorita de oro, por Catulo Mendes
- Imitaciones, por el Conde León Tolstoy
- Adulterio, por Adolfo Belot
- La Mujer del Diputado, por Emilio Zola
- La virtud en la deshonra, por Catulo Mendes
- La pequeña Emperatriz, por Catulo Mendes

Glorias y ángeles para portales

FELICITACIONES PARA AÑO NUEVO

Agendas de Bufete

ALMANAQUES ESFOLIADORES
Y FESTIVOS

Para las fiestas:

CONFETTI Y SERPENTINAS !!

Se despacha inmediatamente todo trabajo de imprenta
Avenida Central, Oeste, Nº 57.—Apartado del Correo, 224.

¡¡ CONFETTI !!